

## AGENCE FRANÇAISE POUR LA BIODIVERSITÉ

ÉTABLISSEMENT PUBLIC DE L'ÉTAT

### ÉDITEUR

AFB, 5 square Félix Nadar  
94300 Vincennes

### DIRECTEUR DE LA PUBLICATION

Christophe Aubel

### DIRECTRICE DE L'ÉDITION

Bénédicte Dussert

### COMITÉ ÉDITORIAL

#### TOUR D'HORIZONS

**Vu ailleurs** Anna Echassoux, Thierry Lefebvre,  
Christian Perennou

#### FORUM PROFESSIONNEL

**Pédagogie animation** Caroline Joigneau-Guesnon,  
Émilie Ryckebusch

**Droit police de la nature** Louis-Gérard d'Escricenne,  
Nicolas Manthe, Véronique Vinot

**Études recherche** Gilles Landrieu, John Thompson

**Management métiers** Laurent Ratineau,  
Thibaut Rodriguez

**Méthodes techniques** Véronique Vinot,  
Bénédicte Lefèvre, Christian Ringot

#### TERRITOIRES EN PROJETS

**Accueil fréquentation** Lydiane Estève,  
Philippe Sauvage

**Aménagement gouvernance** Arnaud Callec,  
Thierry Mougey, Philippe Sauvage

**Gestion patrimoniale** Dominique Aribert,  
Aurélien Daloz, Anne Douard, Sébastien Languille,  
François Salmon

### RÉDACTION

**Rédactrice en chef** Anne Perrin

**Journaliste** Christophe Tréhet, c\_trehet@yahoo.fr

**Maquette** Agence PatteBlanche  
Montpellier - aude@patte-blanche.com  
04 99 74 08 83  
patte-blanche.com

### ADMINISTRATION, ABONNEMENTS

Agence française pour la biodiversité  
Site de Montpellier Mandon, 2 place Viala  
34060 Montpellier CEDEX 2  
04 67 16 41 68  
boutique.espaces-naturels.fr

### IMPRESSION

IME By Estimprim  
25110 Autechaux

ISSN n° 1637-9896

Commission paritaire 0520 G 83179

Les propos tenus dans les articles n'engagent  
que la responsabilité de leurs auteurs.

Les titres et chapeaux sont de la rédaction.



© Arnaud Callec



## L'édito

Par **Allain Bougrain Dubourg**,  
président de la Ligue pour la protection  
des oiseaux (LPO)

Certes, l'affaire n'est pas gagnée, mais la lucidité s'est inscrite dans les consciences. À part quelques climato-sceptiques pathétiques, nous savons désormais tous qu'il convient de réviser notre mode de vie pour limiter le réchauffement climatique.

Concernant l'avenir de la biodiversité, il en va tout autrement. Les bilans catastrophiques semblent se noyer dans une indifférence sociétale assourdissante. Qu'importe les 420 millions d'oiseaux disparus du ciel européen en 30 ans, même sentiment à l'égard de la biomasse des insectes volants en chute de 76 % en 27 ans. Et que dire des 30 % des espèces de mammifères de France métropolitaine considérés comme quasi menacés ou menacés ? Las, les ONG naturalistes poursuivent bon gré mal gré leurs actions pour tenter de secouer l'indifférence. Elles disposent, dans leurs panoplies, de plusieurs leviers. Le premier d'entre eux vise à mobiliser l'opinion publique, elles le font avec détermination (à titre d'exemple, à elle seule, la LPO sensibilise 300 000 personnes, chaque année, dont 80 000 scolaires). À l'évidence, c'est avec une mutation des citoyens vers l'écocitoyenneté que nous progresserons.

Les biotopes à préserver doivent également faire partie des premières mesures à engager. La nature ne résistera pas à une artificialisation galopant à la vitesse de 70 000 hectares d'asphalte par an. De même, les zones humides, dont l'hémorragie semble se ralentir, méritent d'être préservées en urgence. Par ailleurs, une révision profonde du modèle d'agriculture intensive offrira l'indispensable oxygène à la biodiversité.

Mais au-delà de ces stratégies d'envergure, c'est l'action de proximité qui doit s'engager au plus vite. Des pistes existent. Par exemple, les plans nationaux d'actions ambitieux pour les espèces les plus vulnérables, avec les moyens adaptés, peuvent favoriser la résilience.

La France ne démérite pas. Les espèces emblématiques flirtant avec l'extinction durant les années 1970 (Cigogne blanche, Faucon pèlerin, castor, etc.) ont connu une renaissance grâce à la compétence et la volonté d'un grand nombre d'acteurs.

Aujourd'hui, l'AFB constitue un nouveau levier de promotion de la biodiversité en France qui fédère toutes les énergies disponibles. C'est à elle de dynamiser, surprendre par son audace et enthousiasmer de nouveaux acteurs pour élargir les champs d'action.

Je forme le vœu qu'elle puisse le faire en lien avec la Fondation pour la recherche sur la biodiversité qui, elle aussi, alerte régulièrement sur l'urgence de préserver la biodiversité.